
  総務経済常任委員会会議記録（概要） 

 令和５年１１月７日（火） 

  開  会（午前１０時００分） 

 【議  事】 

 ○特定事件「行政経営について」 

・投票率の向上に関する提言を踏まえた選挙について 

 【概要説明】 

渕江選挙管理

委員会事務局

長 

 

本年におきまして、４月の埼玉県議会議員選挙以降、所沢市議会議員選

挙、埼玉県知事選挙、所沢市長選挙と４つの選挙を執行いたしました。市

長選挙が終わってからまだ２週間ほどですので、事務方といたしまして

も、まとめきれていない部分がありますが、その点はどうぞよろしくお願

い申し上げます。 

お手元にお配りした今年の選挙の概要の資料について、次長から御説明

をさせていただきます。 

 

築地選挙管理

委員会事務局

次長 

今年度執行されました４つの選挙の概要について、まず、４月の統一地

方選挙で執行された埼玉県議会議員一般選挙について御説明させていた

だきます。告示日は３月３１日、投票日は４月９日でした。定数４名に対

して５名が立候補されました。投票率は、３８．０３％となり、前回比０．

３６％のアップとなっております。なお、埼玉県全体の投票率は３４．９

２％、全国の投票率は４１．８５％となっております。県、国とも４年前
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の投票率と比較いたしますと、数字を落としております。続きまして、期

日前投票の状況です。まず、会場ですが、所沢市役所１階市民ギャラリー

と所沢駅東口市民ギャラリーの２か所に開設いたしました。開設期間はい

ずれも４月１日から４月８日までの８日間、開設時間は午前８時３０分か

ら午後８時００分です。期日前投票者は２２，５１０人となり、投票率に

換算しますと７．８５％となります。４年前の県議選と比較すると７８５

人、３．６ポイント増となっております。期間中は、最終日の土曜日を除

き、１か所２，０００人未満の投票者数で推移し、期間を通じて大きな混

乱もなく投票の受付ができました。なお、これまでも入場整理券の裏面に

宣誓書を印刷しておりましたが、今回の県議選より、投票所入場整理券の

封書化と併せ、宣誓書に自署していただく項目を署名のみとさせていただ

き、住所などは事前に印刷した物を送付させていただきました。こちらが

知事選のものになりますが、サンプルとして御覧ください。入場整理券の

裏側にあらかじめお名前のところを署名していただきますが、それ以外の

項目は事前に印刷したものを送付させていただいております。多くの方が

事前に署名した上で期日前投票所においでいただいたこともあり、これま

で以上に円滑な受付を行うことが出来ました。 

続いて、統一地方選挙後半戦の所沢市議会議員選挙ですが、告示日は４

月１６日、投票日は４月２３日でした。定数３３名に対し、４６名が立候

補され、投票率は４０．２０％となり、前回比０．４９ポイントの増とな

っております。なお、埼玉県全体の投票率は３８．９１％、全国の市議会
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議員選挙の投票率は４４．２６％となっております。統一地方選挙につい

て、所沢市は数字が上がっていますが、県、国とも市の選挙については４

年前の投票率と比較いたしますと数字を落としております。続きまして、

期日前投票の状況です。会場ですが、県議会議員選挙と同様、所沢市役所

１階市民ギャラリーと、所沢駅東口市民ギャラリーの２か所に開設いたし

ました。開設期間は、告示日の翌日４月１７日から投票日前日の２２日ま

での６日間、開設時間はいずれも午前８時３０分から午後８時００分まで

となっております。期日前投票者は２２，７１８人となり、投票率に換算

しますと７．９３％となります。４年前の市議選と比較しますと１，２７

１人、０．３９ポイントの増となっております。前半の県議選以上の期日

前投票者数となり、最終日の市役所は３，０００人を超えましたが、期間

を通じて大きな混乱もなく投票の受付が出来ました。 

続いて、埼玉県知事選挙ですが、告示日は７月２０日、投票日は８月６

日でした。現職と新顔２名の計３名が立候補されました。所沢市の投票率

は、２４．２１％となり、前回比７．２６ポイントのダウンとなっており

ます。なお、埼玉県全体の投票率は２３．７６％、前回の３２．３１％か

ら８．５５ポイントの減となり、県全体の投票率は、残念ながら過去最低

を更新してしまいました。埼玉県知事選挙の期日前投票の状況ですが、会

場は統一地方選挙と同様、所沢市役所１階市民ギャラリーと所沢駅東口市

民ギャラリーの２か所に開設いたしました。開設期間は、市役所が告示日

の翌日７月２１日から８月５日までの１６日間、所沢駅東口市民ギャラリ
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ーが７月２９日から８月５日までの８日間となっております。開設時間は

いずれも午前８時３０分から午後８時００分までとなっております。期日

前投票者は１５，５４６人となり、投票率に換算しますと５．４０％とな

ります。４年前の知事選と比較すると３，４８８人、１．２６ポイントの

減となっております。１日１か所あたりの平均は約６４８人となります。 

令和５年４回目の選挙は、所沢市長選挙となりますが、告示日は１０月

１５日、投票日は１０月２２日でした。３名が立候補され、所沢市の投票

率は３８．８０％となり、前回比６．８１ポイントの増となっております。

期日前投票の状況ですが、会場はこれまで同様に所沢市役所１階市民ギャ

ラリーと所沢駅東口市民ギャラリーの２か所に開設いたしました。開設期

間は告示日の翌日の１０月１６日から２１日までの６日間、開設時間はい

ずれも午前８時３０分から午後８時００分までとなっております。期日前

投票者は２１，７６０人となり、投票率に換算しますと７．５６％となり

ます。４年前の市長選と比較すると５，５７９人、１．９１ポイントの増

となっております。最終日は市役所で３，０００人以上の方が投票されま

したが、大きな混乱もなく円滑に投票の受付を行う事が出来ました。 

今年度実施しました選挙の概要については以上となります。 

 

 【質  疑】 

石本委員  平成２９年に提言が出た後、議員から再三にわたって期日前投票所の増

設を求められてきたが、その間、竹内選挙管理委員会委員長の答弁は、注
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視しています、財政的理由等いろいろと言っているが、何をどのように注

視してきたのか確認したい。例えば、視察に行ったことがあるか。 

 

築地選挙管理

委員会事務局

次長 

 提言の中で商業施設等に期日前投票所の増設をというお話でしたので、

市内の商業施設の調査をさせていただき、例えばワルツ所沢ですとか、経

営形態が変わってしまいましたがイオンですとか、期日前投票所が可能か

どうか、所沢駅を含めて調査をさせていただいております。 

 残念ながら、配置の問題ですとか、あるいは衆議院議員選挙のような急

な選挙のときに対応ができるかという課題もあり、現在のところは期日前

投票所に使える場所の調整ができていないのが現状です。 

 他市への視察ということでは、近隣市、あるいは同規模自治体について

は視察というよりは実際にお話を伺うような形で、どのような運営の形態

をしているのかの調査をしております。 

 

石本委員  この話になると必ず、衆議院議員選挙は突発的に起きるからということ

を、私が記憶する限り過去の委員会でも言われてきている。ただ、衆議院

議員選挙以外はやる日が決まっていて、要するに決まっている選挙のほう

が数が多いわけであって、衆議院議員選挙を理由に対応してこなかったと

思うが、実際に他市の方はどのように対応されているか、お分かりになる

範囲でお聞きしたい。 

 



- 5 - 

築地選挙管理

委員会事務局

次長 

例えば、所沢市で言いますと、市役所市民ギャラリーと所沢駅東口市民

ギャラリーについては、事前に、衆議院議員選挙があった場合には、そこ

はどいていただくという前提で予約を受け付けております。 

そのため、公共施設であれば、そのような形ができるのかなと伺ってい

ますし、また全国的にイオンモールに関しては、運営会社の方針もあるの

かも知れませんが、全国的に衆議院議員選挙があったらそこは協力すると

いうのが、全国のイオンモールの多くのところが協力されているというこ

とがあるので、所沢でも切り替わる前のイオンからは、もし期日前投票を

やるのであれば協力できるよという内々のお話をいただいていたとは承

知しております。 

 

入沢委員 ここに早稲田大学と書いてあるが、私の学生時代の記憶だと、皆さんこ

ちらに来てもほとんど住民票を移さない。期日前投票所をつくるというこ

とについて学校と話をしたことがあるか。 

 

築地選挙管理

委員会事務局

次長 

 実際に早稲田大学と直接的な交渉までは至っていませんが、委員御指摘

のとおり、所沢キャンパスに来ている学生のどれぐらいが所沢市民かとい

うと、そんなに多くはないということがあります。地方の大学でその自治

体の学生が多いという場合だと、そこに投票所を置くメリットはすごくあ

ると思いますが、所沢キャンパスにおいてとなると、投票できる学生がか

なり少数派なのかなというのは感じているところです。 
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入沢委員  駅構内とか所沢ワルツとか、まちづくりセンターはどうにかなると思う

が、こういうところは先ほどの話だと設置するのはなかなか厳しいという

ことか。 

 

築地選挙管理

委員会事務局

次長 

 駅構内に関しては、西武鉄道と平成２９年の提言が出た後に御相談させ

ていただき、正式に文書で回答というわけではないのですが、調整してい

る中ではなかなか厳しいというお話を伺っているところです。 

 

入沢委員  最低４か所と書いているが、現実的にはまちづくりセンターに設置する

かどうか、そこの可能性しかないような気がするが、どのように考えてい

るのか。 

 

築地選挙管理

委員会事務局

次長 

 市内に新たな商業施設ができるような場合については、可能性の検討を

しっかりしていきたいと思います。所沢駅西口にできる大型商業施設で、

期日前投票所に適したような場所があるのか、あるいは急な選挙のときで

も御協力いただけるのか、そろそろ建物も立ち上がってくるところですの

で、そういうことについては開発事業者ともコミュニケーションを取って

いきたいと考えております。 

 

石本委員  まちづくりセンターに限らず、市役所から遠方のところは、基本的に学
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校は生徒数が減っていて、以前のピーク時から比べると余裕教室が多い。

実際、日曜日に投票が始まれば、学校で投票するケースも多いが、教育委

員会とのアクセスを選挙管理委員会はしてきたか。 

 

渕江選挙管理

委員会事務局

長 

 

 御質問の件についてですが、当日投票で体育館を使うところが十数か所

あります。今年もそうでしたが、体育館の補修工事が始まったとき、ほか

の場所に変える前にその小学校の校舎、特別教室等を使えないかというこ

とはお尋ねをしてきたところですが、入り口の位置や管理上のことがある

かとは思いますが、そういった面で言うと、今の段階では学校の余裕教室

といったものを活用するというところは、課題もあるような状況と把握し

ております。 

 

石本委員  そうすると、日曜日の投票のときは学校が休みだからそういう管理も行

えるけど、平日の投票というのは厳しいということか。 

 

渕江選挙管理

委員会事務局

長 

 

 はい。 

石本委員  先ほどの入沢委員の関連でお聞きしたいが、早稲田大学の学生だけが投

票するわけではなく、私も愛知県に行ったら中京大学の校舎では学生より
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その周辺に住んでいる方のほうが投票数が圧倒的に多いわけですよ。そう

すると、早稲田大学近辺の三ケ島界隈の方からすれば、市役所に来るより

は近いわけですよね。そういうことを考えると、別に学生の投票数が少な

いからといって、その周辺の住民の方に開放すれば、特に大学で開放的に

なっているわけだから、その辺というのはどんな御議論が今まであった

か。 

 

築地選挙管理

委員会事務局

次長 

もし大学に設置をするのであれば、やはり大学の学生が利用するのをメ

インとなり、そうでないのであれば大学をどうしても選ばなければいけな

いということでもないのかなと考えております。 

ほかの施設でも、地域の方に向けてということであれば、大学にこだわ

らなくてもいいのかなと考えます。 

 

矢作委員  国政選挙のときに生涯学習推進センターに期日前投票所を増やしたこ

とがあったかと思うが、どのように総括しているか。 

 

築地選挙管理

委員会事務局

次長 

昨年の生涯学習推進センターの期日前投票所については、特定事件の中

でも御議論いただいたと承知していますが、あくまでも市役所の期日前投

票所の混雑緩和のために３か所目というか、市役所の期日前投票所を広げ

るような考えをさせていただいております。生涯学習推進センターには駐

車場もありますので、市役所の駐車場の混雑緩和の部分と、窓口の混雑緩
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和の部分について、どうしても投票をする方が集中する最後の３日間は、

生涯学習推進センターを中心に設置をさせていただきました。その効果と

して、昨年行った参議院議員選挙での市役所の期日前投票所の待ち時間に

ついて、以前までの国政選挙と比べたら大きな効果があったものと考えて

おります。 

 

矢作委員  今後も同じ形でやっていくということか。 

 

築地選挙管理

委員会事務局

次長 

 国政選挙における混雑緩和については必要と考えておりますので、どの

ような形で混雑緩和をしていくのか、今回の選挙の結果も踏まえて、また、

期日前投票所が仮に３か所、４か所に増設した場合には、本当に設置する

必要があるのかというようなことも含め、しっかりと検討していきたいと

考えております。 

 

大石委員  例えば、市長選挙で期日前投票者数が２１，７６０人だが、所沢市役所

１階市民ギャラリーと所沢駅東口市民ギャラリーの割合はどの程度か。 

 

築地選挙管理

委員会事務局

次長 

 実数で申し上げますと、所沢市役所１階市民ギャラリーのほうが１１，

８９２人、所沢駅東口市民ギャラリーのほうが９，８６８人で、市役所の

ほうが５４．６５％となりますので、所沢駅東口のほうが大体４５％くら

いになります。 
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石本委員  市民の方からお聞きすると、期日前投票に行くと、若い世代は気にしな

い時間帯でも、御高齢の方にとっては立っている時間がきつい、椅子もな

いと言われるのだが、時間帯によって混み具合が違う。確認だが、期日前

投票所は土曜日と平日ではちょっと違うと思うが、何時頃が混むのか。 

 

築地選挙管理

委員会事務局

次長 

 正確な時間は分からないのですが、お昼時の午前１０時くらいから午後

２時くらいまでが多くの方においでいただく時間で、今回の市長選挙です

と投票者数が１時間に３００人を超えるのは大体その時間で、夜になれば

そこまで増えません。 

 

大石委員  若年層の投票率向上ということで結果がどうだったか。例えば、１８歳

から２５歳くらいまでで投票率がどの程度だったか。上がったのか、下が

ったのか。 

 

築地選挙管理

委員会事務局

次長 

 市長選挙ですと、１８歳の投票率が２８．５５％、１９歳の投票率が２

０．８２％、４年前に比べますと、４年前の投票率が１８歳が２１．８４％、 

１９歳が１６．８７％です。全国の投票率も、国でまとめている資料、あ

るいは県の資料を見ますと、１８歳、１９歳は高いのですが、２０歳から

ガクッと低くなります。 

 例えば、県議選は埼玉県全体で１８歳が３０．５５％、１９歳が２２．
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９４％、所沢市では１８歳が３３．７３％、１９歳が２４．０３％です。 

大体１８歳のところは県よりも若干上くらいな形で、この後２０歳はガ

クッと落ち込んで、７０歳代まではだんだん伸びていくというのが、これ

はどこの県も国も同じような状況が見て取れます。 

 

石本委員  県議選は私も近所の高校生に聞いたら、春休みだったからついでに行っ

たという人がいた。今言っていた市議会議員選挙は分かるか。これは４月

の下旬で、別に自分たちが市議会議員だからというわけじゃないですよ。 

 

築地選挙管理

委員会事務局

次長 

 今回の市議会議員選挙が、１８歳が３１．０５％、１９歳が２３，７８％

で、若干落ちていますがほぼ同じくらいです。 

 

 

福原委員 今いろいろ質疑が出たが、ちょっと整理したほうがいいかなと思ってい

るのは、今回は投票率の向上に関する提言を基にしたということで、一番

初めに石本委員から、それについて選挙管理委員会でどういう議論をした

のかと質疑があったが、場所に関することとか、それが結構メインかなと

思って、この提言だと、例えば、大石委員からあったが、若年層に関する

政治への関心を高める取組を一層強化することとありますよね。 

それから３番目は、大学とかの官学の連携に伴った協定を活用した投票

立会人に学生を選任することなど、これもやはり同じように、選挙に関す
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る関心を持ってもらいたいということも入っているわけです。 

こういうことも含めて、平成２９年の提言だが、それから委員会で幾つ

かあったわけだが、これに対する議論について、もう１度教えてほしいの

だが、選挙管理委員会のほうでどのような評価をされているのか、そのと

おりだ、これをやるべきなんだという結論になっているのか、これはちょ

っと所沢にはなじまないよねということなのか、その辺をちょっと伺いた

い。 

 

築地選挙管理

委員会事務局

次長 

 

 平成２９年の提言では、期日前投票所の増設だけではなくて、若年層に

向けての施策ということも御提言いただいているかと思います。 

若年層の投票率の状況としては、先ほど来御案内しているところです

が、国の選挙と比較してみますと、令和３年の衆議院議員選挙と令和４年

の参議院議員選挙においては、全国平均を５ポイント、あるいは１０ポイ

ント近く上回ったほか、本年執行されました４つの地方選挙におきまして

もおおむね前回、前々回の投票率を上回るなど、比較的高い水準だと捉え

ております。 

また、主権者教育につきましては、既に９割以上の高校で実施されてい

ると聞いておりますので、本市では提言にございました出前講座ですと

か、投票箱を貸し出しての模擬投票のほか、今回の選挙からですが、高校

生が録音した投票の呼びかけを防災無線等を通じて行ったり、投票立会人

を若年層の方にお願いするなど、いわゆる座学ではなくて、体験型または
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参加型の取組を行っているところでございます。 

また、小・中・高での明るい選挙啓発ポスターコンクールの参加におい

ては、コロナ禍もあり一時期よりも応募数が減ってはいますけれども、今

年度は８６１点の応募をいただきました。県の合計の６，３２６点の約１

３．６％を占めて、さいたま市に続いて２番目の多さとなっております。

防災無線の投票を呼びかけた生徒は、所沢高校の生徒なのですが、この方

は高校入学前に学校で模擬投票をした経験があったということで、高校で

も選挙管理委員会に御連絡をいただいて投票箱を貸し出したきっかけで、

今回防災無線の呼びかけに参加していただくことができたものです。こう

いう取組を通じて、選挙や政治への関心を高めることを今後もしっかり続

けていきたいと考えております。 

 

福原委員  何となく分かったというか、要は一番知りたいのは、選挙管理委員会で

の議論の中で、この提言についてはどんどん推進していくべきだというこ

とでいいのか。 

 

築地選挙管理

委員会事務局

次長 

 

提言をいただいた内容について、選挙管理委員会としても、まずはでき

るところがあるのかということをしっかり調査していくことについては、

今後も含めて変わっておりません。 

また、若年層に向けた取組ですが、今回の市長選挙でも若い世代の期日

前投票の立会人について、２０代で５名の方がに従事していただきまし
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た。若年層の方の政治参加について積極的に取り組むことは、選挙管理委

員会でも考えておりますので、提言についてはしっかりと受けとめさせて

いただき、また、主権者教育ということもございますが、選挙あるいは政

治を身近に感じていただく機会をどうやって増やしていけるのか、引き続

きしっかり考えていくべきものだと考えております。 

 

福原委員  推進していくという姿勢は確認できました。あとは、それぞれ個別にま

た違う観点から見ていく必要があると思うが、選挙管理委員会としては、

この平成２９年の提言を受けて、過去何回かの委員会を設けて現状になっ

ているわけだが、一定の成果は出ているということで評価されているか、

それともまだ不十分だということなのか、その辺はいかがか。 

 

渕江選挙管理

委員会事務局

長 

 

 提言は３つありますが、今次長のほうでお答え申し上げましたが、いわ

ゆる主権教育とか、あと学生との、若年層との連携といったところでは、

それぞれ参加人数が少ないものですが、先ほど御案内申し上げたような体

験型とか参加型というような工夫もしているところであり、こちらについ

ては数字的にも若年層は低い状態ではないとは思いますので、一定の効果

等があったものと考えております。 

 提言の１番目にあります期日前投票所の増設というところについては、

大きく分けて、商業ビル等への期日前投票所の設置と、共通投票所の新設、

加えて直近の選挙以降の市役所と合わせて最低２か所の期日前投票所の
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確保、この３つがあったかと思いますが、最後の３つ目の最低２か所の投

票所については、提言をいただいたあと所沢中央病院の市民ギャラリーも

完成しましたことから、そちらのほうを利用する現行の形をもちまして、

一応実現のほうはできているのかなと考えております。 

 ただ、１点目、２点目、特に１点目の期日前投票所の増設という点につ

きましては、従来申し上げているとおり、施設等の確認をしてまいりまし

たが、そのもの自体の実現には至っていないと捉えているところです。 

 

福原委員  そうするとまず１番ですけど、選挙管理委員会としては、期日前投票所

の増設に向かってこれは進めていくんだということは間違いないと考え

てよろしいか。 

 

渕江選挙管理

委員会事務局

長 

 選挙管理委員会としてのスタンスで、まず提言をいただきまして先ほど

御説明申し上げたとおり、市内の主だった施設につきましては、調査確認

をさせていただいたところです。その結果、いろんな理由によりまして、

なかなか適するところがないというのが現在に至っているところです。 

 その間、今のトコトコスクエアなどにおきましては、先ほどイオンのと

きにはというような御説明をしたところですが、今後につきましても新た

な施設等ができれば、まずは調査確認をして、投票所として可能なのかと

いうのを確認してまいりたいというのが１点です。実際に投票所が増えて

まいりますと、かねて申し上げている多くの課題の中で財政的な負担であ
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るとか、特に人的な負担ということで、現在６名の選挙管理委員会で２か 

所の期日前を直営でしているような形ではございますが、それが増えると

いうことであれば、新たな協力、負担というものを市長部局ほか、いろん

な関係部署にいただかないといけないという課題もありますので、もし施

設が見つかった後には、その点を庁内で調整して判断をしていきたいと考

えているところです。 

 

福原委員  おそらく今の答弁を聞いていると、何が何でも頑張ってやっていきたい

んだという決意を感じない。つまり、ちょっと場所の確保が難しい、それ

から確認することができない。例えば、とこてらすは切符の購入が必要だ、

段差が多い。早稲田大学であれば交通利便性が悪い、駐車場からの距離が

ある。秋草学園短期大学は市庁舎に近い。所沢ワルツであれば、パソコン

などの機材インフラ設置に課題がある、大きな柱がある。まちづくりセン

ターであれば選挙期間中に休止はできない。あと、先ほどの人の確保の問

題とか財源の確保とか、理由を挙げれば切りがないが、それを今までずっ

とやってきた答弁の中の延長に過ぎないかなという気がする。 

つまり、何とかやっていきたいんだという決意を感じない。その中でど

うするかという議論を選挙管理委員会で行ったのかどうか、それを確認し

たい。 

 

渕江選挙管理  選挙管理委員会におきましても、せんだって市長選挙が終わった後、委
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委員会事務局

長 

員会がありました。今回の総括まではちょっと期間が短いので、そこまで

は至らない形ですが、各委員からも、機会を持ちながら期日前等につきま

して、提言につきまして意見等を聞いているところではあります。 

その中では確かに理由ばかりを申し上げますと、できない理由ばかりを

申し上げざるを得ない形にはなりますので、委員御指摘のような捉え方と

いうのもあるかとは思いますが、委員会としては、ニュートラルと言いま

すか、増設することに反対という立場でももちろんございませんし、あと

は円滑に負担なども総合的に考えながら進めていきたいというような形

が一応総意と事務局としては捉えております。 

後ろ向きと捉えられるような、確かにできないことを御説明申し上げま

すので、その理由ばかりを申し上げてるようで心苦しい点というのは感じ

ているところですが、先ほど申し上げた通り今後新たな施設とか、やり方

とかが他市町村等でありましたらぜひ積極的に調査確認をまずはしてい

きたいと考えているところです。 

 

石本委員  どちらにしても新市長のチラシには期日前投票所の増大って書いてあ

るわけであって、そうすると新市長はやりたいと思っているから書かれた

と思う。 

そうすると、まずはそういう今までできなかった理由は全部説明される

ということか。 
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築地選挙管理

委員会事務局

次長 

 

 これからまた市長部局との新しい体制になっての打合せの中では、こう

いう課題があるというのはお伝えしていく予定です。 

矢作委員  若年層の投票という部分で、先ほど県平均よりも若干上回っているとお

話があったが、投票率の地域性というのがあるのか、若年層のところで投

票率が高いところはこんな傾向ですよとか、取組とかが分かるか。 

 

築地選挙管理

委員会事務局

次長 

 

若年層の投票率の地域性の分析は申し訳ございませんが承知しており

ません。 

矢作委員 県内で若年層の投票率の高いところが分かるか。 

 

築地選挙管理

委員会事務局

次長 

 

埼玉県の調査というのは各市町村から１か所だけ抜き出した数字でや

っているもので、各市町村の数字というよりは、それをまとめて埼玉県の

数字になると統計的には確かになってくるものなので、各市町村ごとの年

代別というのは公表されていないので、何とも分かりません。 

 

矢作委員 先ほどの年代別の傾向では１８歳が高くて、２０歳になると下がって、

だんだん年齢が上がっていくと上がっていくという傾向にあるのかなと
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思うが、例えば県単位とか、高齢化のところだと投票率が高くなる傾向に

あるのかと思ったりするが、その辺の傾向がもし分かれば伺いたい。 

 

築地選挙管理

委員会事務局

次長 

 

各都道府県ごとの年代別までは承知していないので、お答えできませ

ん。 

 【質疑終結】 

佐野委員長  ここで協議を行うため休憩いたします。 

 

 休 憩（午前１０時４１分） 

 （休憩中に協議会を開催） 

 再 開（午前１０時５４分） 

  

佐野委員長  特定事件、行政経営についてのうち、人口動態について、SUUMO リ

サーチセンター所長の池本洋一氏をお招きして、議員研修会を開催する方

向で検討したいと思いますが、これについて御異議ありませんか。 

 

 （委員了承） 

  

佐野委員長  御異議なしと認め、そのように決しました。 
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なお、日時、場所等につきましては、正副委員長に御一任願いたいと思

いますが、御異議ありませんか。 

 

 （委員了承） 

  

佐野委員長  御異議なしと認め、そのように決しました。 

次に、中核市に関する資料を、鹿児島県鹿児島市と福岡県久留米市に対

し、委員会として請求することについて御異議ありませんか。 

 

 （委員了承） 

  

佐野委員長 御異議なしと認め、そのように決しました。この件につきましては正副

委員長に御一任いただき、今後調整をしてまいります。 

以上で、本日の審査を終了いたします。 

 散  会（午前１０時５５分） 

 


